

Avril 1988

LE SOMMET ÉCONOMIQUE DE TORONTO
6. LES QUESTIONS POLITIQUES

L'état des relations Est-Ouest domine souvent les discussions politiques des Sommets. Par exemple, les dirigeants réunis à Versailles en 1982 et à Londres en 1984 se sont mis d'accord sur une approche générale en matière de relations économiques entre l'Est et l'Ouest. Au Sommet de Williamsburg en 1983, le Japon fut associé à une déclaration sur l'indivisibilité de la sécurité des pays du Sommet. Le Sommet de Bonn de 1985 par sa "Déclaration politique faite à l'occasion du 40^e anniversaire de la fin de la Seconde Guerre mondiale" faisait état des valeurs démocratiques que les pays du Sommet ont en commun, et il en a été de même de la Déclaration de Tokyo, en 1986, "Pour un avenir meilleur". Dans leurs discussions et déclarations, les participants du Sommet ont souvent traité d'aspects précis des relations Est-Ouest comme le contrôle des armements et l'Afghanistan. La "Déclaration sur les relations Est-Ouest" faite au Sommet de Venise en 1987 traduisait en fait une approche commune à l'égard de l'Union soviétique de M. Gorbatchev, en ce qui concerne ces questions et d'autres comme les droits de la personne.

Au fil des ans, les Sommets ont aussi traité de la question du terrorisme. La Déclaration de Bonn de 1978 a constitué un fait marquant dans la lutte contre la piraterie aérienne. À Venise, l'an dernier, les dirigeants ont réaffirmé leur adhésion aux déclarations des Sommets précédents sur le terrorisme et ont pris des décisions visant à renforcer la Déclaration de Bonn.

Les discussions des dirigeants portent également sur les crises qui ont lieu à l'époque du Sommet. Par exemple, l'accident nucléaire de Tchernobyl et la liberté de navigation dans le golfe Persique ont été traitées respectivement aux deux derniers Sommets.

Les ministres des Affaires étrangères qui participent au Sommet échangent des vues sur une vaste gamme de questions politiques. En plus des relations Est-Ouest et Nord-Sud, ils discutent généralement des conflits régionaux comme ceux du Moyen-Orient, de l'Afrique du Sud, de l'Amérique centrale, de l'Afghanistan, du Kampuchea, ainsi que de la guerre entre l'Iran et l'Iraq. Ils font rapport aux dirigeants de leurs discussions et les aident à mettre au point le texte final des déclarations politiques.

À Toronto, les dirigeants ne manqueront pas, comme par le passé, de discuter des relations Est-Ouest et d'autres sujets politiques. Les relations Est-Ouest seront d'un intérêt particulier après la réunion au sommet de Moscou entre le président Reagan et le secrétaire-général Gorbatchev qui doit avoir lieu du 29 mai au 2 juin et la réunion ministérielle de l'OTAN qui aura lieu à Madrid les 9 et 10 juin.